

MEMORIA DE LA «PROSPECCION ARQUEOLOGICA SUPERFICIAL» EN LA COMARCA DE NIJAR (ALMERIA), FASE II.

JOSE RAMON RAMOS DIAZ

Al igual que en la fase anterior realizada en 1985, en esta segunda campaña de prospección, para la cual nos fue concedido el correspondiente permiso en su momento oportuno, pretendíamos anular la incidencia, en lo posible, de la variable fundada en la no existencia de prospecciones sistemáticas en esta comarca almeriense y así poder dar una respuesta científica a las interrogantes planteadas ya en nuestras anteriores investigaciones sobre la implantación rural romana en el extremo oriental andaluz y que quedaron expuestas en los objetivos generales de nuestro proyecto.

Además de los que se propusieron para llevar a cabo en todas las fases, los objetivos operativos en ésta se concretaban en: 1. Localización, catalogación y estudio, a partir de los datos obtenidos en la anterior campaña, con la utilización de técnicas deductivas y las prospecciones necesarias, de nuevos yacimientos situados al noroeste del área prospectada en la fase I. 2. Análisis de los materiales recogidos en superficie. 3. Elaboración de documentación pertinente para su protección.

Desgraciadamente y a causa de la escasez de recursos económicos en este trabajo, no ha sido posible llevar a cabo la mayor parte de las actividades programadas para 1986 y únicamente vamos a poder exponer aquí los, a pesar de todo, excelentes resultados a los que hemos podido llegar gracias al empleo de unos pocos fondos propios, la colaboración desinteresada, una vez más, de todos los miembros del equipo y la siempre valiosa ayuda de los Servicios de Arqueología de la Delegación de Cultura de Almería.

Así pues, el territorio objeto de nuestro trabajo que, para esta ocasión, ocupaba toda la vertiente sur de la zona más oriental de Sierra Alhamilla a partir de la vertical del Colatívi y el piedemonte que contacta con los Campos de Níjar, hasta el límite de la zona prospectada en 1985, ha quedado reducido a casi un tercio de lo previsto, teniendo que posponer el resto para la próxima campaña según puede observarse en la cartografía adjunta.

Se localiza en los extremos oriental de la hoja 1.045 y occidental de la 1.046 del Mapa Militar de España, 1:50.000, y comprende las tierras situadas a ambos márgenes de la rambla de Inox hasta llegar al comienzo de su cuenca en las cumbres de Sierra Alhamilla unidas, por el este, a las de la cuenca de rambla de Huebro-Las Eras.

Se trata de ámbitos originados en el plegamiento alpino que alcanzan la altura máxima en El Colatívi (1.387 ms.) y cuyos materiales pertenecen a las unidades tectónicas denominadas Nevado-Filábride, Alpujarride y Maláguide. Se acepta una edad Pretriásica para los micasquistos que afloran en el núcleo y una edad Triásica para las pelitas y rocas carbonatadas superpuestas. La red fluvial la componen los cursos altos y medios muy encajados de ramblas paralelas que actúan como lechos de desagüe temporales de las irregulares precipitaciones que permite el clima subtropical mediterráneo que impera en la zona. La ausencia de vegetación, la enorme facilidad para el transporte y la erosión aerolar sobre los materiales miopliocénicos ha permitido la formación de un glacis procedente de Sierra Alhamilla que constituye la zona de contacto con el área de la fase anterior.

La prospección se ha llevado a cabo de manera sistemática aunque partiendo de unos núcleos previamente determinados por medio de técnicas deductivas a partir de los resultados precedentes. De esta manera hemos podido ir comprobando sobre el terreno

aspectos parciales de las hipótesis formuladas a partir de un análisis de los patrones de asentamiento. Hemos llegado a localizar y han quedado registrados en sus correspondientes fichas y diarios, hasta 23 yacimientos de los que 8 pueden caracterizarse como prehistóricos, 7 romanos y 8 medievales. Estos últimos significan una novedad con respecto a la fase anterior ya que han empezado a aparecer a partir de la cota de los 300 metros aproximadamente. En un análisis superficial del mapa de dispersión es destacable la proximidad del poblamiento, sobre todo romano y medieval a los cursos de las ramblas, emplezándose en alturas relativas más bien bajas, los romanos, y fácilmente defendibles, los medievales. No obstante seguimos creyendo que estas deducciones sólo serán fiables en la medida que vaya aumentando la cantidad de terreno prospectado en sucesivas campañas.

Además de las dificultades económicas, este año hemos contado también con los problemas derivados de la escasez de caminos que existe en zona tan agreste, lo que ha supuesto un gran sacrificio a todos los miembros del equipo a la hora de llegar al «tajo». Vaya por ello mi reconocimiento al entusiasmo de todos ellos, en especial a los inquebrantables José Calatrava, Josefa Montoya y Manuel López.

FIG. 1. — En trazo discontinuo: Límite occidental de la comarca que se pretende estudiar.
— En trama de puntos: Área de cultivos forzados en expansión prospectada en Fase I.* (1985).
— En trama de líneas: Área actualmente en prospección, Fase 2.* (1986).
— En trama de cuadros: Área a prospectar en Fase 3.* (1987).

